

28/10/2024 Audiencia \$1.055.629 Tirada:

\$2.224.625 Difusión: \$2.224.625 Ocupación: 33.000 11.000 2.405

47,45%

Sección: Frecuencia: 0

elecciones



Pág: 10

Reordenamiento en el escenario político de la zona tras duras derrotas y celebradas victorias

ESCENARIO. Oficialismo gana o mantiene comunas emblemáticas, pero pierde otras importantes ciudades y no logra retener gobernación en primera vuelta.

Rosa Zamora Cabrera rosa.zamora@mercuriovalvo.cl

n reordenamiento con elementos sorprendentes depararon las elecciones al escenario político regional, empezando por el duro golpe que recibió el sharpismo con la derrota -a manos de la abanderada del Frente Amplio, Camila Nieto- de la candidata Carla Meyer, a quien el jefe comunal le había encomendado continuar con su provecto de la alcaldía ciudadana.

Además, dos de las alcalde sas que en algún momento participaron en el Movimiento Transformar del jefe comunal porteño perdieron sus cargos de manera inapelable. Constanza Lizana, de San Antonio, obtuvo sólo 8% de los votos y el exalcalde radical Omar Vera le arrebató el cargo con el 56%. Javiera Toledo, de Villa Alemana, cavó con 34.68% de los sufragios ante el Indep. CHV Nelson Estay, que obtuvo 46,42 %.

GOBERNADOR REGIONAL

Relativamente cerca de las provecciones de la encuesta Signos de este mes, el gobernador regional, Rodrigo Mundaca, abanderado del pacto oficialista Por Chile y sus regiones, lograba

anoche-con el 99.65% de la mesas escrutadas-un 30.11 % de los votos, lejos del 40% que le habría permitido reelegirse en primera vuelta, como hizo en 2021, con el 43,7%.

Deberá medirse en la segunda vuelta del 24 de noviembre con la representante de la UDI María José Hoffmann, que sumaba 25,46%, mientras el abanderado republicano Francesco Venezian alcanzaba 19.64%; Manuel Millones, Indep. con el apovo del Partido Social Cristiano, se empinaba al 9,28; Felipe Ríos, de Regiones Verdes Liberales, al 8,31%, y Octavio González, Indep. Izquierda Progresista Popular, al 7,20 %

Ayer los presidentes de la UDI, Guillermo Ramírez; y del Partido Republicano, Arturo Squella, acordaron apoyar a los candidatos de derecha que avancen a la segunda vuelta marco en el cual los porcentajes de Millones, Ríos y González adquieren máxima relevancia para lado y lado.

MANTENER Y PERDER

Así como el Frente Amplio mantuvo la emblemática alcaldía de Viña del Mar con Macarena Ripamonti a la cabeza, lo mismo ocurrió en Concón con el alcalde Indep. cercano al oficialismo, Freddy Ramírez; y en La Calera, con Johnny Piraino.

Vpe pág:

Vpe portada:

Pero la alcaldesa quilpueína del FA Valeria Melipillán perdió el municipio a manos de la exgobernadora RN Gabriela Corti, y el jefe comunal frenteamplista Francisco Riquelme cavó en Casablanca ante el exalcalde de RN Rodrigo Martínez. Entre otros movimientos, Limache se mantuvo en manos de esta última tienda y La UDI conservó Los Andes.

PROYECCIÓN ELECTORAL

Para Raúl Burgos, director ejecutivo del Observatorio de Historia y Política de la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso, "estos resultados demuestran un reordenamiento en la región, ya que el oficialismo logra mantener algunos espacios clave y la derecha recuperarse levemente respecto a la elección del 2021"

En el caso del oficialismo, "logra ganar Valparaíso, dándole un golpe a Sharp al tomar el liderazgo de una comuna emble mática. En la misma línea, el oficialismo se consolida en Viña del Mar, con una figura de provección como es Ripamonti". Ambas comunas "son importantes pensando en las proyecciones electorales".

"A su vez, los sectores de derecha logran capitalizar sus críticas a la gestión del gobierno y las experiencias del estallido y el primer proceso constitucional. Esto, sumado a los factores locales, permite explicar la recupe-



LA CIUDADANÍA IMPUSO CONTINUIDAD Y CAMBIOS EN EL ESCENARIO REGIONAL Y EN EL PODER COMUNAL

"El oficialismo logra mantener algunos espacios clave y la derecha recuperarse levemente".

> Raúl Burgos Director Observatorio Historia y Política PUCV

ración de ciertas comunas lideradas por candidatos de derecha", agrega Burgos, quien prevé que la segunda vuelta de gobernador será muy competitiva, por lo que hay que observar las estrategias de sus actores.

El analista político y académico de la Universidad Adolfo Ibá"Matthei pudo celebrar una victoria de CHV ante el silencio oficialista y de Republicanos".

> Fernando Wilson Analista político y académico de la UAI

ñez, Fernando Wilson, expone que anoche ya se podía observar "a un Chile Vamos consolidado en gobernadores, donde concurre a una gran cantidad de segundas vueltas", y con la recuperación de comunas clave como Santiago o Ñuñoa", además del inesperado resultado de Francisco Orrego ante Claudio Orrego o la de San Martín sobre Cubillos, lo que le permitió a Matthei "celebrar una victoria de Chile Vamos ante el silencio oficialista y de Republicanos".

Wilson dice que en la región, la escena se ve más matizada. "Mientras la derecha recupera Quilpué, Villa Alemana o Casablanca, el Frente Amplio retiene Viña del Mar y desplaza al Sharpismo de Valparaíso".

Remarca que "victorias inesperadas por su contundencia, como la de Desbordes, y derrotas de candidatos confrontacionales como Cubillos en Las Condes o Poduje en Viña del Mar, nos vuelven a recordar que Chile es un país exhausto y necesita bajarse de la montaña rusa en que lleva ya cinco años. Ojalá la clase política consiga comprenderlo".